



AHIMSA



Año VII, No. 74

No-violencia activa

JUNIO 2011



LA DISCIPLINA,
herramienta básica para el cambio



A H I M S A
No-Violencia Activa

Junio 2011, Año VII, No. 74

LA DISCIPLINA, HERRAMIENTA BÁSICA PARA EL CAMBIO

Todo cambio comprometido y consciente hace uso de la disciplina. Hay cambios que pueden deberse a experiencias traumáticas que ponen a la persona al filo de la muerte. Ese tipo de cambios no serán considerados por el momento. No se niega su importancia y su valor, pero son otro tipo de factores los que están en juego. Se habla de que Buda ha descrito “el recorrido de la vida espiritual como la gradual doma y adiestramiento de un fogoso y joven caballo”. Si se hace uso de la imaginación, pueden anticiparse las horas que implica sosegar a un brioso caballo. Requiere, además de la disciplina ya expresada, el convencimiento de que se puede lograr y un motivo claro de por qué realizarlo. Si lo extrapolamos a la práctica de la filosofía no-violenta, es probable que sólo sigan la férrea disciplina aquellos que tengan más claro en su mente y en su corazón, el porqué de su importancia, y de manera gradual se iniciará la formación. HCVC / Sangharakshita, *Los diez pilares del Budismo: La base de la filosofía y la ética orientales*, Barcelona, Oniro, 1997, p. 55.

OTRA MANERA DE LIBERACIÓN: UNA NUEVA VESTIMENTA

En la anécdota siguiente Lanza del Vasto comparte la transformación que experimentó a raíz de la renuncia a su tradicional vestimenta europea: “En Madurai conocí yo mi primera liberación: allí me liberé del pantalón, la chaqueta y la camisa. Como todo el mundo los abe, el hombre feliz no tiene camisa: yo puedo decir que entré a la felicidad a toda vela. Mi nueva vestidura es un paño de algodón ancho y largo, hilado y tejido a mano. Te envuelves la cintura, cruzas los extremos de la tela sobre la cadera izquierda, los juntas y los enrollas bien prietos, el paño queda sujeto sin necesidad de cinturón. Con la tela sobrante se hace un frunce que cubre la abertura y permite alargar sin enseñar mucha pierna. Completa el atuendo un chal que te echas sobre los hombros”. En Lanza del Vasto, *La peregrinación a las fuentes*, Ed. Seix Barral, Barcelona, 1997, p. 23.

LA DENUNCIA COMO INSATISFACCIÓN. MILIANI UN NO-VIOLENTO POR EXCELENCIA

El padre Lorenzo Miliani ha sido una de las figuras italianas contemporáneas que más aportes ha realizado a la educación reflexiva y cuestionadora, tanto en la teoría como en la práctica, por lo mismo, en vida fue perseguido por la iglesia católica y por el sistema político: “Una de las caras o aspectos de la utopía es la *denuncia*. Milani no estaba satisfecho con un mundo lleno de injusticias, tan alejado del auténtico espíritu cristiano, como el que encontraba a su alrededor. Su deber era criticar abiertamente todo aquello que contribuía a

deshumanizar, a manipular, a marginar a los seres humanos. Y en esa denuncia no había límites, no existía partidismo; fuese un obispo, un juez, un empresario, un sindicalista, unos padres obreros... nadie escapaba de sus duras represiones...” HCVC / Virginia Guichot Reina, “Lorenzo Miliani (1923-1967): La amorosidad puesta al servicio de los más pobres, homenaje en el 40 aniversario de su muerte”, en *Cuestiones Pedagógicas*, Sevilla, Secretariado de publicaciones Universidad de Sevilla, 2008, p. 85.

ALTERNATIVAS ECOLÓGICAS

El cuidado al ambiente y la comunión con la naturaleza también es una de las prioridades de la cultura no-violenta. Desde Italia Merche Más activista no-violenta comparte una buena noticia: la creación de bolsas de plástico biodegradable a partir del uso del tomate: “en Italia no se tira nada, ni siquiera la piel, las semillas o el rabillo”. El Instituto de Química Biomolecular de Pozzuoli ha desarrollado el plástico biodegradable dando utilidad a esos residuos. Pequeños esfuerzos se van sumando ¿cuál es el nuestro? Se puede probar con cualquiera de las 7 “Rs” que Latouche propone: Reevaluar, Reconceptualizar y Reestructurar; Relocalizar y Redistribuir; Reducir y Reciclar. HCVC / Merche Más y Rosita Foli, “Ecológica y cristianismo. Una propuesta formativa”, en *Alandir*, Folleto 45, Madrid, Alandir, 2002.

LOS GRANDES MOMENTOS DE LA LUCHA NO-VIOLENTO EN EL SIGLO XX.

Sudán – 16 de enero de 1985. Mahmoud Mohamed Taha (1909-1985), intelectual musulmán y no-violento, concibe ideales de Islam más justos para todos, funda una comunidad donde los aplica, destaca la igualdad entre hombres y mujeres, ambos se suman a los grupos activistas tanto en universidades como en la vía pública –es ahorcado el 18 de enero acusado de promover la excitación religiosa; setenta y seis días posteriores a la ejecución, un levantamiento no-violento popular (80% de la población) amenaza la dictadura islamista del General Gaafar Nimeiry, finalmente derrocado por un golpe de estado militar el seis de abril.

Universidad Autónoma del Estado de México

Paseo Tolocan 1402, Col. C.U.
Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722)
2.14.53.51 y 283-15-16

e-mail:

juventud_1@hotmail.com
juanparent@hotmail.com

Comisión de Derechos Humanos del Estado de México

Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex
Rancho Cuauhtémoc, C.P. 50010
Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-
60.

Dirección de internet:

<http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico: